

42-7-9

PERIODO
PRESIDENCIAL
004425
ARCHIVO

10 SEP 1992

Don Patricio:

Me comentaron que mañana tendrá una reunión respecto a los posibles cambios de Ministros, al respecto me gustaría, aunque sea sólo un ejercicio, hacerle algunas reflexiones.

Parece que las posibilidades de postergar el cambio se hace cada día más difícil, especialmente cuando la situación de las pre-candidaturas, el papel asumido por algunos Ministros, los rumores respecto a postulaciones externas en el partido socialista etc. están comenzando a producir cierta sensación de inseguridad y cierta paralización en la gestión.

Pero derecho al grano, "mi ejercicio" es el siguiente: el nuevo Ministerio debe ser producto de una decisión del Presidente y no el resultado de la emigración de ciertos Ministros.

La salida de Lagos, Ominami, Germán Correa, debilita la imagen del mundo socialista. No basta reemplazarlos por los Subsecretarios. Por una parte, si bien todos ellos tienen una gran capacidad técnica, se puede producir una pérdida de presencia política. Por otra parte, la falta de peso político puede producir una cierta inhibición de estos en la toma de decisión, lo que obligará al Presidente a tener un papel activo en la toma de decisiones sectoriales. Esta falta de influencia política también podría repercutir en la relación Gobierno - Partido ya que los nuevos Ministros tenderán a buscar el respaldo de sus partidos generándose una ingerencia inconveniente para la imagen del Gobierno. Esto puede ser especialmente grave en período pre-electoral.

Un Ministerio de gestión, políticamente equilibrado le dará mayor solidez a la Concertación especialmente en un período en que ella va a estar seriamente expuesta a roces internos.

Realizar un cambio limitado a los reemplazos va a dejar una imagen de Gabinete de administración y no de gestión. Creo que es importante que en esta nueva etapa, en la que hay tantos proyectos andando, se debe dar una sensación de proyección de futuro, la que el Gobierno no entra a una etapa final o de término sino que se proyecte incluso más allá de él. Estimo que esto, junto con ser la realidad, es muy importante para su Gobierno y la imagen de su gestión, ambos se proyectan.

En términos electorales también es importante, ya que se da la tranquilidad a los grupos económicos y también a los inversionistas extranjeros.

Desde otra perspectiva, el Gabinete actual ha funcionado muy bien y en ese sentido se puede pensar que no sería necesario realizar cambios mayores, sin embargo, creo que hay ciertos elementos que varían el cuadro; salida de figuras de gran presencia política, período electoral que hace necesario implementar ciertas medidas que fortalezcan a la Concertación, riesgo de que algunos Ministros o funcionarios de nivel alto intenten intervenir en el proceso eleccionario, esto produciría roces al interior de la Concertación (por lo menos hasta que se designe el candidato) y será aprovechado por la oposición.

Por esto creo que podrían producirse los siguientes cambios:

MINISTERIO	MINISTRO	PARTIDO	SUBSECRETARIO	PARTIDO
Educación	José J. Brunner	PS	María José Lemet	DC
Minería	Iván Valenzuela	PS	Juan E. Morales	DC
Minería	Alejandro Hales		Iván Valenzuela	PS
Transporte	Luis Maira		Sergio González	
Transporte	Fernando Donoso			
Economía	Jorge Marshall	PPD		
Mideplan *	Jorge Rodríguez	DC	Alvaro García	
RR.EE. **	Enrique Silva C.	PR	Mario Fernández	DC
RR.EE.	Enrique Silva C.	PR	Carlos Huneuss	
Corfo	Eduardo Aninat			
Secregob ***	Enrique Correa		Jorge Burgos	DC
Secregob	Enrique Correa		Mario Fernández	DC
Bienes ****	Eduardo Jara	PR		
Bienes	Osvaldo Puccio	PS		
Justicia *****	Francisco Cumplido		Jorge Correa	
Transporte *****	Daniel Fernández			

Explico mis asteriscos:

MIDEPLAN Creo que es necesario ante una campaña electoral reforzar y darle agilidad a aquellos Ministerios que apoyan proyectos de gran repercusión social. En este sentido me parece que hay un cierto desequilibrio entre S.M. y Alvaro García - Rodrigo Egaña en lo que se refiere a designación o sectores que se ven favorecidos por los proyectos que asigna este Ministerio. Una persona como Jorge Rodríguez va a darle a la DC más ingerencia, más sentido político a la selección de los proyectos y además tiene la preparación suficiente para hacer la justificación desde un punto de vista técnico.

Sergio Molina podría ir de Embajador al Vaticano, Londres o París.

RR.EE. Es necesario implementar en forma más o menos urgente la reestructuración de este Ministerio. Para esto es necesario introducir a alguien que tenga la libertad, personalidad y prestigio académico para hacerlo. Creo que ambas personas sugeridas para el cargo de Subsecretario cumplen con estos requisitos.

SECREGOB Si don Andrés Aylwin no se presenta a la reelección sin duda Edgardo Riveros tiene el mejor derecho para sucederlo. Reemplazarlo no es fácil, los nombres propuestos tienen un peso político equivalente al Subsecretario saliente y puede hacer un mayor aporte, ya que el Chunchu ha estado un poco "deslucido".

BIENES En la época de Frei fue Ministro de Tierras y Colonización don Jaime Castillo, sin duda era un refuerzo político al Gabinete. Estimo que sería bueno designar a alguien que sirva ese mismo propósito, además de servir como nexo del Gobierno con los Partidos especialmente en la etapa de negociación que se abre con las pre-candidaturas y demases. Creo que el nombre de Osvaldo Puccio es bueno, tiene prestigio y es muy concertacionista, otro podría ser Shilling. El nombre de Jara también es una buena posibilidad.

JUSTICIA Parece necesario establecer un nexo con el Poder Judicial, Jorge es una persona respetada y con esos nexos. El problema es que quedarían dos DC pero existen otros nombres alternativos al de Jorge.

CORFO Me parece que el nombre propuesto le daría bastante más vuelo.

TRANSPORTE Daniel Fernández es Presidente de Ferronor y Asesor directo de Germán Correa. Es un tema que genera un costo por lo cual no valdría la pena cambiar de color político.

A nivel de Subsecretarios y Direcciones tengo otras sugerencias, por ejemplo:

- Marcos Sánchez, le gustaría reemplazar a Jaime Moreno en Costa Rica.
- Si E. Tironi va a ser el ideólogo, el jefe de comunicaciones de la campaña de Ricardo Lagos debería emigrar. El nombre de reemplazo podría ser el propio Jaime Moreno, si hay problemas por el cambio de tienda, la segunda, Alicia Barrios es bastante buena.
- En el caso de Enzo creo que va a generar problemas no sólo a nivel del PDC sino también con los otros Partidos. Una persona que podría hacer un muy buen papel en ese cargo es Javier Luis Egaña y de segundo, Eugenio Fredes que es DC.
- Donde hay necesidad de un ajuste es en la Subsecretaría de Desarrollo Regional pero eso puede quedar para después.

Bueno don Patricio, le mando esto como una simple contribución al complicado ejercicio que tiene por delante.

Saludos,


CARLOS